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форум

форумКоЛоНКА рЕДАКТорА

обойТи ЕвропЕйсКиЕ 
грАбЛи
о комфортной городской среде петер-
бургские градостроители заговорили 
относительно недавно. Еще несколько 
лет назад вопроса о том, комфортны 
ли для обитания новые кварталы, 
перед застройщиками не стояло: 
квартиры и так разбирали как горячие 
пирожки — кто приобретал жилье с ин-
вестиционными целями, кто для улуч-
шения жилищных условий. Но череда 
кризисов и усиливающаяся конкурен-
ция среди застройщиков сменила при-
оритеты граждан. Теперь покупатель 
пошел разборчивый: понимает, что 
доход будет приносить не абы какая 
квартира, да и продать с выгодой в 
будущем можно уже не всякое жилье. 
поэтому все большее число девелопе-
ров позиционируют свои проекты не 
просто как новые дома, но как некую 
новую комфортную среду обитания.

впрочем, на окраинах объемы 
ввода домов-муравейников только 
увеличиваются. приезжающие к нам 
западные урбанисты предостерегают: 
в таких кварталах в будущем может 
сформироваться гетто. и действи-
тельно, проекты, на 70% состоящие 
из «однушек», вряд ли могут рассма-
триваться кем-то как место долго-
временного проживания. постепенно 
доля сдаваемого жилья в таких домах 
будет расти, в силу низкого качества 
и высокой конкуренции цена аренды 
будет невысокой, а потому основными 
жильцами таких домов будут стано-
виться мигранты. и лет через 15–20 
случится ровно то, о чем нас предо-
стерегают сегодня уже наступившие 
на эти грабли европейские урбанисты.

Но от строителей ждать созна-
тельности не стоит: отказываться от 
строительства 25-этажек в пользу 
комфортных трех-четырехэтажных 
кварталов готовы не всякие девело-
перы, ведь в задачу строителей вхо-
дит скорейшая реализация проекта с 
максимальной выгодой.

однако о перспективах такого 
жилья в первую очередь стоит заду-
маться покупателям, совершающим 
вложения в дома-муравейники с ин-
вестиционными целями, поскольку 
квартира в гетто большого дохода не 
принесет.

Также об этом стоит подумать и чи-
новникам  — ведь градостроительное 
регулирование находится в их руках. 
Но чиновники пока заметных усилий 
в этом направлении не делают. в кон-
це концов расхлебывать последствия 
нынешних градостроительных ошибок 
будут уже другие сити-менеджеры. 
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вАЛЕрий грибАНов,
РЕДАКТОР business guide

«urban Week»

ДЕВЕлоПЕРоВ ПРоСяТ  
ВыСКАзыВАТьСя КоНКРЕТНЕЕ  
НА фоРУмЕ PrOUrban, КоТоРым оТКРылАСь мЕжДУНАРоДНАя 
НЕДЕля УРБАНИСТИКИ Urban Week, ГоВоРИлИ о СТРАТЕГИчЕСКом 
РАзВИТИИ ГоРоДА. ВоПРоС, КоТоРый ПоДНИмАлСя УжЕ НЕоДНо-
КРАТНо, В эТоТ РАз СТАл БолЕЕ ПРЕДмЕТНым. зАСТРойщИКАм 
ПРЕДложИлИ ПРИхоДИТь В СмольНый С КоНКРЕТНой ПоВЕСТКой 
И ПЕРЕхоДИТь В РАБочИй РЕжИм. АгАТА МАРиНиНА

Председатель комитета по градострои-
тельству и архитектуре, главный архитек-
тор Санкт-Петербурга Владимир Григо-
рьев первым делом напомнил о том, что 
в городе принята «Стратегия развития до 
2030 года». И именно с этим документом, 
обратил он внимание девелоперов, долж-
ны согласовываться все инициативы. Кро-
ме того, существует генеральный план, 
который является основным документом, 
регулирующим градостроительный про-
цесс. По словам Владимира Григорьева, 
власти рассчитывают, что в его обновлен-
ной версии от большей части противо-
речий, которые отмечались в документе, 
удастся избавиться. В Смольном пола-
гают, что в процессе разработки нового 
Генплана было бы уместно определить 
«пространственную доктрину», которая 
бы обосновывала регулирование этажно-
сти и высотности. Документ будет обсуж-
даться с общественностью и, как обеща-
ют инициаторы, даст стимул для бизнеса. 
Что касается другого важного для города 
документа — нормативов градостроитель-
ного проектирования, то, по словам Вла-
димира Григорьева, они к концу года мо-

гут быть если не приняты, то, по крайней 
мере, подготовлены. В ближайшее время 
Правила землепользования и застройки 
пройдут установленную законом процеду-
ру общественных обсуждений, принятие 
предложений и поправок произойдет в 
соответствии с регламентом. «Необходи-
мость определенных оптимизационных 
улучшений назрела», — констатировал он. 

Девелоперы подчеркивают, что к таким 
важным документам городского развития 
необходимо привлекать профессиональ-
ное сообщество. Вице-президент банка 
ВТБ Александр Ольховский обратил вни-
мание, что на этапе разработки «Страте-
гии-2030» девелоперы активно не были 
привлечены. 

Владимир Григорьев заметил, что уча-
стие бизнеса и общественности обычно 
в принципе не уходит дальше публичных 
рассуждений. «Если бы после каждого 
мероприятия возникал конкретный до-
кумент, мы бы могли его рассматривать 
и понять, что нужно делать сейчас, а что 
можно отнести к стратегическим целям. 
Власти готовы услышать, мы открыты к 
предложениям», — подчеркнул глава КГА. 

По мнению Александра Ольховско-
го, наличие масштабных проектов, вли-
яющих на окружающее пространство, 
должно быть одним из приоритетов для 
властей Петербурга. На вопрос о том, ка-
кие территории стоит развивать в первую 
очередь, ответил Владимир Григорьев. 
По мнению главного архитектора Санкт-
Петербурга, наиболее перспективным яв-
ляется «серый пояс». «Это ключ и к поли-
центрическому развитию нашего города, 
и к возможностям создания новой среды, 
и к минимизации транспортных переме-
щений, — уверен Владимир Григорьев. — 
Это наш вектор развития».

Руководитель архитектурной мастер-
ской Futura Architects Олег Манов считает, 
что для создания гармоничной городской 
среды недостаточно следовать нормам: 
необходимо вдохновляться городом, а 
именно его историческим центром. «Важ-
ный пункт — иерархия пространств. В бо-
лее или менее крупном жилом квартале 
у нас должна быть некая открытая обще-
ственная зона, должны быть места для ти-
хого отдыха, для активных видов спорта, 
для детей, и желательно разных возрас-
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